

Zeitschrift: La Croix-Rouge suisse
Herausgeber: La Croix-Rouge suisse
Band: 83 (1974)
Heft: 7

Artikel: Les conséquences de la nouvelle loi fédérale sur les toxiques
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-684178>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Les conséquences de la nouvelle loi fédérale sur les toxiques



La nouvelle loi fédérale sur les toxiques est en vigueur depuis le 1er avril 1974; elle remplace les différentes lois cantonales régulant le commerce des toxiques. Les derniers délais transitoires sont arrivés à échéance le 1er avril 1974, la légalisation sur les toxiques est donc désormais pleinement en vigueur. La vente et l'emploi de produits qui, utilisés imprudemment ou de manière incorrecte, peuvent nuire à la santé ou porter atteinte à l'environnement sont fortement restreints, ce qui devrait inciter le producteur comme le consommateur à opter pour des substances moins dangereuses. Le nombre des accidents dus à des toxiques est incontestablement trop élevé. Les enfants, surtout, sont menacés. En effet, 60 % des accidents dus à des toxiques concernent des petits enfants. A la suite des progrès de la technique, des quantités inquiétantes de substances dangereuses pour l'environnement ont été mises sur le marché. La loi sur les toxiques doit régler, en la corrigeant, cette situation.

La loi sur les toxiques vise à protéger le consommateur

Tous les produits chimiques techniques doivent avoir été expertisés par le Service fédéral de l'hygiène publique avant d'être mis dans le commerce. Par conséquent, tous les produits destinés au public et à l'artisa-

nat, à l'exclusion des médicaments, des denrées alimentaires, des produits cosmétiques et des substances qui émettent des radiations nuisibles, sont soumis à ce contrôle. Selon le danger qu'ils présentent, les substances de base et les produits fabriqués à partir de celles-ci sont rangés dans l'une des cinq classes de toxicité ou interdits au commerce en Suisse.

Classe de toxicité	Définition du contenu	Caractérisation de l'emballage	Possibilité d'acquisition
1	toxiques très forts	bande noire , tête de mort, inscription «poison»	soumis à autorisation (autorisation générale, livret de toxiques, fiche de toxique) livrables uniquement aux artisans, aux agriculteurs et aux sylviculteurs, pas aux ménages ni aux particuliers en vente uniquement dans le commerce spécialisé
2	toxiques très forts	bande noire , tête de mort, inscription «poison»	de classe 1 soumis à autorisation, toutefois livrables aux ménages et aux particuliers en vente uniquement dans le commerce spécialisé
3	toxiques forts	bande jaune , inscription «caustique»	l'acquéreur doit signer une quittance en vente uniquement dans le commerce spécialisé
4	substances et produits qui ne sont pas sans danger	bande rouge , inscription, notamment: «ne pas absorber»	sans formalités, toutefois en vente uniquement dans le commerce spécialisé
5	substances et produits présentant un faible danger	bande rouge , inscription, notamment: «ne pas absorber»	sans formalités, en vente libre

Qu'est-ce qu'un toxique?

L'article 2 de la loi dit: «*Sont considérés comme toxiques les substances inanimées et les produits fabriqués avec ces substances qui, incorporés à l'organisme ou en contact avec lui, peuvent, déjà en quantité relativement faible, mettre en danger la vie ou la santé de l'homme et des animaux par une action chimique ou chimico-physique et qui, de ce fait, doivent être manipulés avec des précautions particulières.*»

La notion de toxique, qui remonte loin dans le temps, est très relative. Des produits apparemment inoffensifs peuvent, sous certaines conditions, devenir toxiques. Il importe d'être conscient du danger que présentent ces substances lorsqu'on les manipule. Le but de la loi sur les toxiques est d'attirer l'attention, spécialement de l'utilisateur, sur le danger que présentent ces produits.

L'évaluation du danger est fondée sur les résultats d'essais sur animaux ou sur des constatations évaluables faites sur l'homme à la suite d'accidents avec des toxiques. En outre, la présentation et la forme du toxique (solide ou en spray, couleur attrayante, dénaturé) ainsi que l'emballage jouent un rôle. Afin de protéger le consommateur, le danger que présente le produit doit être indiqué de manière bien visible sur l'emballage, au moyen de la caractérisation par une bande de couleur.

Celui qui manipule des toxiques assume une responsabilité

La loi sur les toxiques impose une série d'obligations aux personnes qui veulent faire le commerce des toxiques. Sont en particulier considérés comme commerce des toxiques la fabrication, l'importation, la préparation, l'emploi, la détention, la fourniture, la vente, la réclame et l'élimination.

Toutes les substances et produits des classes 1 à 4 ne doivent être remis qu'aux personnes capables de discernement. La remise aux enfants par les magasins spécialisés d'acide chlorohydrique, d'esprit de salmiac, d'eau de Javelle, de diluant nitro etc. n'est plus autorisée.

Pour acheter des produits très toxiques de la classe 2, l'utilisateur privé doit présenter au vendeur une autorisation officielle d'acquisition, sous la forme d'une fiche de toxique. Ces fiches sont délivrées par les offices désignés par le canton, dans la plupart des cas les secrétariats communaux. Les produits de la classe 1 ne doivent pas être remis aux particuliers. Pour les produits de la classe 3 (bande jaune), le vendeur doit faire signer une quittance à l'acquéreur. Seuls les produits des classes 4 et 5 (bande rouge) peuvent être obtenus sans formalités, ceux de la classe 4 dans les magasins spécialisés seulement, ces derniers devant informer l'acquéreur sur la manière correcte d'employer, d'entreposer et d'éliminer le produit.

Certaines formes de vente ont été interdites afin que le commerce des toxiques soit davantage réservé aux hommes de métier. Ainsi, les produits de toutes les classes de toxicité ne peuvent être vendus par colportage, sur les marchés, dans des stands de vente à ciel couvert et dans des automates. Seuls sont admis à la vente en libre service les produits inoffensifs de la classe 5, désignés par 5 S.

Que faire des restes de toxiques ?

Celui qui ne veut pas s'exposer à des risques inutiles ne doit pas se débarrasser n'importe où des restes de produits toxiques. En principe, celui qui acquiert des produits toxiques est tenu de les entreposer séparément des denrées alimentaires, des médicaments et du fourrage, à des endroits inaccessibles aux enfants et aux animaux. Les produits des classes 1 à 3 doivent être détenus sous clé.

Lorsque les restes ne peuvent plus être utilisés, les WC, le ruisseau derrière la maison, la décharge publique ne seront plus désormais des endroits admis pour se débarrasser des toxiques. Les vendeurs de produits toxiques sont tenus de par la loi de reprendre gratuitement les restes des produits vendus au détail, à condition qu'ils soient rendus dans des emballages bien fermés, de préférence dans l'emballage d'origine.

Contribuez à maintenir la qualité de notre environnement

La protection de l'environnement commence dans le ménage. Est-il nécessaire de surdosier un détergent ? Ne serait-il pas possible d'enlever les mauvaises herbes qu'à coups d'arrosoirs d'herbicides ? Contribuez à conserver la qualité de notre environnement.